

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA \* AVISOS Y NOTICIAS

**PALMA DE MALLORCA**  
**BORAS DE DESPACHO**  
 Emancipación Desde las cinco de la madrugada a las once de la noche.  
 Anunciamiento Desde las diez de la mañana a las diez de la noche.  
 Teléfono núm. 27  
 Oficinas: Conquistador, 30

## Maniobras militares de Otoño Desde Campamento 19 a las 10 noche.

Todos duermen en el Campamento. El reflejo débil de los faroles que marcan las calles de las tiendas y los que brillan en su interior parecen fuegos fatuos; destaca entre todos la luz roja insignia del General que acampa con los soldados que le son tan queridos. La marcha de flanco por los caminos de la Rapita, Torrente de San Carlá y carretera de San Juan de Campos y el reconocimiento sobre las lomas de la Canova ha resultado una operación en que se cumplieron todos los preceptos logísticos y tácticos. En estas maniobras no se abusó de esas aparatosas armas. Pucil satisfacción puesto que el finico sorprendido suele ser el jefe que las ordena: sus subalternos cuidan de que el soldado se acueste con el corraje y de que duerma con los ojos abiertos. El servicio de exploración de la caballería por patrullas, los de vanguardia de la infantería los altos de las marchas, el vivac en el Balseario todo se realizó en perfecto orden y con seriedad militar. Todo lo que perdió en aparatoso lo ganó en solidez. Hasta ahora las maniobras son de verdadera instrucción militar. La retreta que esta noche ha rodeado el campamento precedida del clásico farol de retreta que ha revivido el General Ortega ha sido por su carácter marcial muy celebrada. Pepe Balguer fue objeto de cariñosas felicitaciones.

**El Cuartel General.—En el Balseario.**  
 San Juan de Campos 20 a las 9 m.  
 En las cercas de San Vila en el cruce con la carretera de Campos me uno al Cuartel General que marcha al trote largo hacia el Balseario. La caballería prestando servicio de exploración patrulla por la costa hacia las playas de la Rápita y Trench. Al Cuartel General se ha incorporado el jefe del Estado Mayor de la Capitania General Coronel Muratori. El sol despeja las nubes que amanecer lo ocultaban. En los alrededores de la Fuensanta vivaquean gran número de payeses que llegan en toda clase de vehículos, dando una nota viva de color. Se presentan algunas dificultades para obviar el ganado; será preciso indemnizar al huertano. La intervención del General resuelve el conflicto; ya tenemos agua para el vivac.

**Llega la columna**  
 San Juan de Campos 19 a las 9'15.  
 En este momento llega la columna al Balseario. Han verificado la marcha en dos horas. La infantería marchó en columna de viaje y la Artillería en columna por piezas. El General ha reconocido con su Estado Mayor el terreno en que debe efectuarse el despliegue de la vanguardia de la brigada representada por todas las fuerzas. El grueso imaginario de la brigada se supone a cubierto del Balseario donde se establece el Cuartel General.

**Vivac**  
 San Juan de Campos 19 a las 9'15.  
 El General Ortega, que no olvida ningún detalle y que está siempre en todo ordena que la banda y música del 61 desfile frente a las fuerzas tocando faguna para desahacer las formaciones. El pueblo sigue a los músicos con trasportes de júbilo. El vivac presenta su característico y alegre aspecto: chisporrotea la lumbre bajo las cacerolas; los soldados se agrupan disponiendo la menestra. Pueblo y soldados fraternizan.

**El Rancho.—Llamada**  
 20 a las 10 m.  
 Los soldados comieron el rancho con envidiable apetito; los jefes y oficiales disponen la mesa en el fondo del corredor; el Cuartel General comerá en el gran salón del Balseario. Me dice el general que a las once y media se tocará llamada, y seguidamente dará principio la operación de guerra.

**El almuerzo**  
 20 a las 11'30.  
 Ha terminado el almuerzo del Cuartel General; con el general Ortega, nos hemos sentado a la mesa, el coronel Muratori, el Marqués de Zayas, Fernando Crespo, los capitanes Coll y Oyaga, Juanito Miró, Guillermo Dezcalzar y yo. Juan Coll encargado del almuerzo, y la cocina, muy felicitada. En los postres se nos sirvió una coxa amb pebrs de pasta manceosa, un manjar sibarítico, obsequio de la Concha Montis al Cuartel General. Los señores de Ibarra y la esposa de Crespo están en la Canova.

**Instrucciones**  
 20 a las 18.  
 El general Ortega dió sobre el terreno instrucciones a los jefes para el combate.

El Marqués Zayas aunque no actúa de oficial de Estado Mayor, presta utilísimos servicios por ser gran conocedor del terreno.

**El enemigo toma posiciones**  
 20 a las 12'10 l.  
 El Teniente Palau con unas parejas ocupa la cresta de una loma y toma posiciones representando una avanzada enemiga que desembarcó en el puerto de Campos; la avanzada es fuerza de la escuadra que vimos en la bahía de Alcudia. La artillería siguiendo las instrucciones recibidas marcha a tomar una posición en el flanco izquierdo. La batería de montaña carga las piezas en 30 segundos; a manda Pou.

**Avance**  
 20 a las 12'20 l.  
 A las doce y catorce minutos suena el primer cañonazo sobre el flanco izquierdo. El 62 despliega sobre a su frente dos compañías y dos el 61 a la derecha dejando la mitad de la fuerza en reserva. Avanzan y rompen el fuego hasta llegar a una cerca; ocultos en ella concluyen haciendo fuego. La caballería apoya el movimiento. En las guerrillas dirige el movimiento Martínez Cadenas que lleva a sus ordenes al capitán de Estado Mayor Oyaga. Las reservas y la caballería se ocultan tras la cerca; el 61 desfila sobre el flanco izquierdo aprovechando un portillo para avanzar. La artillería desfila para ocupar una segunda posición. El general llega a las guerrillas. Sigue el movimiento. Se divisa sobre una altura el enemigo sobre el flanco derecho. Marcha la guerrilla de flanco y hace fuego. Suena nuevamente el estampido del cañón; que aprovechó el terreno para ocultarse en la marcha. Las guerrillas avanzan a saltos haciendo fuego echados. El comandante Morante se apea para ofrecer menos blanco. El general destaca a su ayudante Moro con orden de que avance la caballería. Se escucha fuego por descargas. Una avanzada del enemigo toma dos posiciones a la derecha. Se hace un cambio de frente, desplegando las reservas. El Regimiento de Palma ocupa la derecha. A nuestra vista se presenta el mar, el canal de Cabrera. El terreno muy quebrado, favorece el avance. La operación de municionar las fuerzas se hace sobre el campo de batalla. Moro comunica con frecuencia ordenes a las guerrillas.

**Sigue el combate**  
 20 a las 1'20 tarde  
 El enemigo se retira para reembarcar en el puerto de Campos, una deliciosa cala de una tonalidad verde, diáfana. El terreno forma un barranco. El enemigo ocupa una posición a la izquierda de las Salinas. La reserva sobre el flanco izquierdo despliega y hace un nutrido fuego. Suena el toque de ataque que repite la música. Las camillas siguen el movimiento. Estas impresiones tomadas sobre el campo de combate siguiendo a las tropas, las transmito según el punto que ocupe y no abrazan el conjunto que dará mañana con un gráfico.

**Aprovecho un ofrecimiento de Miguel Oiver que me acompañó a las guerrillas pa a remitirlas a las estaciones de Porreras.**

**Varias noticias.**  
 20 a las 5 tarde  
 El Capitán de Ingenieros señor Subias ha construido para la mesa del altar un zócalo con un gradería (los tres escalones de ritual). Queda terminado el comedor de oficiales—una zanja con baqueta de forma rectangular—el macizo central que queda alrededor de la tienda sirve de mesa, las cocinas como el comedor son del tipo ordinario de campaña. Han visitado al General en su tienda al regreso de las maniobras el señor Marqués del Palmer y su hija la señora de Crespo. Don Juan Obrador continuando la serie de atenciones con el General Ortega le envió tres grandes racimos de uva y una botella de mosto.

**La vuelta de tropas**  
 20 a las 5'15 tarde  
 Acaban de regresar las tropas al campamento. A pesar de la jornada que no bajará entre ida y vuelta al Balseario y hasta las posiciones tomadas al menos de unos 34 Kilómetros, no se nota cansancio. Se discute en el campamento con calor la operación de hoy. Yo quiero ordenar datos antes de describirla. Lo que sí adelanto, es que hoy se demostró la necesidad de las maniobras por lo difícil que resulta en la guerra moderna el arte de combatir. El terreno en que han combatido, cruzado de cercas y de obstáculos, hacía muy difícil reconocer las posiciones

del enemigo. Pero no adelantemos la crónica de «Combate de San Juan de Campos.»

**Felicitación.—La misa**  
 20 a las 6 tarde  
 El Capitán Pou después de leida la orden ha felicitado a las fuerzas del grupo por su comportamiento en las maniobras. Mañana celebrará la misa de campaña el Capellán del Regimiento de Palma don Rafael Roselló. El acto se celebrará a las diez; Asistirá todo Campos y muchas familias de los pueblos cercanos. Rendido el cuerpo busco reposo en la colchonita de mi tienda cónica. Mañana descanso de a tropa.

**X. X.**

**PALMA**  
 Ayer por la mañana en la iglesia de las Religiosas Tenasas se celebró lucida fiesta en honor de las venerables Mártires Carmelitas Descalzas de Compiegne. El Ilmo señor Obispo tenía que efectuar la bendición de un cuadro de aquellas bienaventuradas mártires pero en su ausencia, efectuó el acto el M. I. señor don Buenaventura Barceló. La iglesia estaba muy concurrida de fieles. Ocupó el púlpito el M. I. señor don José Miralles, quien hizo en un hermoso discurso una presentación del cuadro evolucionario y de la 16 de las bienaventuradas mártires al ser conducidas a la guillotina. El altar mayor estaba adornado con profusión de luces y el altar donde está colocado el nuevo cuadro ostentaba una hermosa colección de plantas. Ayer por la mañana un joven que bajaba por la calle de Montanes resbaló con tan mala suerte que se dislocó una pierna. Recogido por unos transeuntes fue trasladado a su casa, con el auxilio de una silla, donde fué curado. Anteanoche tras de agudo sufrimiento falleció el albañil Francisco Lladó, que el viernes último mientras estaba trabajando en el predio «Son Vida» se cayó al fondo de una cisterna, de cuya desgracia dimos cuenta. El cadáver fué trasladado al cementerio y esta mañana los médicos señores Losada y Escafé le practicarán la autopsia. Descansen en paz. Ha sido puesto a disposición del señor Juez competente un sujeto sobre bre quien recaen sospechas de que sea el autor de varias ratoneras cometidas en una finca de este término municipal. Anoche a cosa de las siete una mujer que intentó bajar del tranvía en la calle de la Bolsería, se cayó dislocándose la muñeca derecha. Fué auxiliada por el conductor y varios transeuntes, quienes la acompañaron a la casa de socorro, donde fué curada por el médico señor Givá, siendo después acompañada a su domicilio. En la calle del Temple disputaron ayer fuertemente varios individuos con motivo de cierta serenata dada por uno de ellos a una joven. De las palabras pasaron a los hechos recibiendo uno de ellos un golpe en la nariz de la que manaba abundante sangre. Intervino en la disputa un agente de autoridad que citó a los contendientes para comparecer ante sus superiores. Entre los pasajeros llegados ayer en el vapor *Cataluña* procedentes de Barcelona figuraban don Estanislao Aguiló, don Miguel Costa Llobera, Pedro Gervó, don Ricardo Conde, don Juan Riutord, don Vicente Alzamora, don Juan Fuster, don Jaime Granada, don Gaspar Homs y señora, don Gabriel Adrover, don Abelardo Isern, don Francisco Vives, don Juan Suau, Mr. Ronn, don Antonio Soler, don Ramón Ribas, Mr. Ferodure, don Mateo Paliser, don José Bonafot, don Miguel Marcó y nuestro compañero don Mateo Obrador. De *El Noticiero Universal* de Barcelona copiamos por el mucho interés que encierra para la clase rural de nuestra isla, las siguientes líneas: Anteanoche siguiendo la tradicional costumbre, las calles de nuestra ciudad se vieron concurridas por gran número de trasnochadores iban recorriendo la ciudad para oír las serenatas con que se obsequia a las muchachas por la festividad de las vírgenes. La concurrencia, como decimos, fué mucha, pero las serenatas escasearon lo cual demuestra que la costumbre va en desuso. En cambio las buñolerías durante todo el día de ayer se vieron envidiables y en algunas los concurrentes llegaron a formar cola para alcanzar unas libras de buñuelos. Durante el día de ayer reinó en Palma un tiempo pesado registrándose momentos en que el sol se hacía molesto.

Al anochecer flovió. Los paseos estuvieron animados, en particular el del Borne, durante la tarde y noche. En el vapor *Isleño* han llegado esta mañana de Valencia don Juan L. Cañellas, doña Ana Cerdá, don Juan Fernández, don Antonio Guillem, don Elías Garrido, don Arturo Fieta y de Ibiza el director de telegrafos de esta provincia señor Par é hijo. Hemos sabido que el comandante del submarino *Lutin*, siniestrado en el puerto de Bizerta, es hijo político del comerciante M. Raoul Aldebert, muy conocido en esta isla. Se nos dice que la indiscreción de un soldado al comunicar sin preparación alguna a la hija del señor Aldebert del accidente sufrido por el buque de su esposo, la produjo un serio accidente. La *Democracia Balsear* vió muy animados anoche sus salones, con motivo de la veada literario musical que celebró y en la que desarrollaron el programa las señoritas Mateu, Garía y Saletas y los señores Pico y Moner. Después del baile entretuvo a los jóvenes hasta pasadas las doce. Procedente de Valencia con escasez en Ibiza ha llegado esta mañana el vapor correo «Isleño», siendo portador de la correspondencia, carga y pasaje.

**Feria en Inca**  
 Ayer se celebró en esta ciudad la primera de las ferias que acostumbra celebrarse todos los años. De mucha puede conceptuarse, si se tiene en cuenta que en Felani x también se celebraba feria, la concurrencia que asistió a aquella, formada casi en su totalidad por vecinos de los pueblos del interior de la isla y algunos, los menos, palmesanos. Los feriantes acudieron en gran número y sus puestos están bien surtidos, ocupando por completo las plazas que a tal fin se habían destinado y la calle Mayor. Las transacciones que se efectuaron no fueron muchas, notándose pero bastante demanda en el almendrón. He aquí la nota de precios a que se verificaron estas. Almendrón, de 84'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal). Trigo, de 15'50 a 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera). Candeal, de 16'00 a 00'00 id. Cebada del país, de 9'50 a 00'00 id. Id. forastera, de 8'50 a 00'00 id. Avena del país, de 8'00 a 00'00 id. Id. forastera, de 7'00 a 00'00 id. Habas para cocer, de 19'00 a 00'00 id. Id. ordinarias, de 17'00 a 00'00 id. Id. para ganados, de 16'00 a 00'00 id. Maíz, de 13'50 a 00'00 id. Garbanzos, de 26'50 a 00'00 id. Frijoles, de 36'00 a 00'00 id. Habichuelas (confits), de 50'00 a 00'00 id. Id. blancas, de 39'00 a 00'00 id. Cerdos cebados arroba, de 13'00 a 00'00 id. Higos pasos, de 11'00 id, a los 42'32 Kg. (quintal). Azairán, de 3'00 a 0'00 onza. El mercado, que se vió más animado fué el de ganado en sus diferentes clases siendo el del que se celebraron más transacciones el de cérrda, sosteniéndose bastante elevados los precios. El día que fué verdaderamente primaveral lo fué un factor para que se viera animada la feria.

**La novillada de ayer**  
 Las dos últimas novilladas que se han celebrado en nuestro circo taurino han peccado por falta de lo capital. No puede haber novillada sin toros y precisamente estos casi no se asomaron. Ayer, excepto el tercero que obligaba algún respeto, poco, muy poco; los demás eran unos cabritos buenos para divertirse cuatro mozos, en un rato de buen humor. El público al ver malos toros que huían de su sombra y encima toreros con pocos ánimos y pocas condiciones para divertir, se llama andana y acude de cada vez, en menor número. Por eso ayer la entrada fué mucho más floja que la de la anterior novillada. El *Tortillo* fué el héroe de la tarde. De los demás los hubo a los que guasones del público les obsequiaron con variadas muestras de horizontal. Un muchacho imberbe del público que clavó con arrojó un par de banderillas, fué detenido al intentar saltar la barrera, detención que promovió un regular tumulto que no se apaciguó hasta que el improvisado lidiador y héroe popular asomó su personalidad en un palco. Hasta fué ovacionado. De los matadores, uno era de Palma, y demostró que nuestra tierra es poco pródiga en otrecer discípulos de Cebares con condiciones. Si ayer debutaba el joven, cuegue el traje de luces y busque en otras manifestaciones de su actividad los aplausos o sino al menos el provecho. No empeñarse en ir por donde no se les llama. A pesar que da da la facilidad en ceder su último toro

al *Tortillo* prueba que no andaba muy encariñado con entendedérselas con el novillo.

**Teatros**  
**Lírico**  
 El sábado se cantó *I Pescatori di Perle*. En el primer acto asomó el *venticello* de la protesta contra un tenor cuyo nombre no recordamos en estos momentos, pero que si recordáramos haberle visto la actual temporada en otras partes de muchísima menos importancia. ¿Será un principiante? La protesta fué acallada gracias a unos gorjeos de la tiple señorita Casals que salvó la situación convirtiendo en aplausos las energías que iban acumulándose para otra cosa. Más valió así. En el segundo acto se repitieron los aplausos. El teatro, muy animado. Ayer tarde se cantó *Aida*. Mucha concurrencia asistió al Lírico. Decididamente *Aida* ha sido la ópera de la temporada, la mejor presentada y la que ha tenido más perfecta interpretación. Menudearon los aplausos. Por la noche se repitió *I Pescatore di Perle*. El tenor señor Ors encargado de la parte de *Nadir* se dice que ha hecho un verdadero esfuerzo, aprendiendo la ópera en unos cuantos días y saliendo de su órbita acostumbrada. La ópera de Bizet salió ayer algo más ajustada. Hubo aplausos para el señor Romeu y para la señorita Casals.

**Asistencia Palmesana**  
 Ayer fué un buen día para la taquilla. Por la tarde se hicieron dos sesiones económicas, que se vieron animadas. Por la noche, un lleno. En la *nieta de su abuelo* la señorita Amparo Cortés cosecho el jueves aplausos por el desparpajo que supo transmitir al pisenaje. La *industera Chateau Margaux* propeccionaron a Gloria Cortés y al señor Serra ocasiones de hacerse aplaudir. El domingo se estrenará *Bohemios* y *El señor Joaquín*.

**En el Real Colegio de la Pureza**  
 Con mucha concurrencia se celebró ayer tarde la acostumbrada fiesta anual de repartir los premios a las alumnas que merecieron. Ocupó la presidencia el M. I. señor don Matias Company, sentándose a su lado el catedrático del seminario don Francisco Esteve, don Guillermo Oliver capellán de la casa, don Sebastián Font, profesor de la Normal, la Directora y la Asistente del Colegio. Empezó el acto con un coro a la Virgen cantado con acierto por las alumnas internas, después del cual leyó la Hermana Secretaria la acostumbrada memoria del movimiento académico del establecimiento. Según esta, la matrícula de internas ascendió a 34, de la que se presentaron a exámen de 34, de la que se presentaron asignaturas 57 sobresalientes, 113 notables, 117 buenos y 30 aprobados. Y la de externas ascendió a 65, pero a causa de marcharse muchas al campo, sólo se examinaron 14, cosechando 13 sobresalientes, 39 notables, 64 buenos y 11 aprobados. Después la señorita Florentina Borja Esplugas, pronunció un discurso de gracias a los asistentes por su presencia al acto. Acto seguido se procedió a la repartición de premios, que las alumnas recibieron de manos del canónigo señor Company. Les alumnas premiadas son las siguientes: Alumnas internas Con medalla de plata.—Jerónima Capó Ferrer, Antonia Vich Amengual. Con coronas.—Juana Riera Llompart, Efigenia Taitavull Motta, Florentina Borja Esplugas, Isabel Ferrer Sastre, Angela Ferrer Sastre y Antonia Pujol Martorell. Con diplomas.—Inés Bonet Roca, Antonia Ginard Llabrés, Catalina Ordinas Cañellas, Antonia Qués Torrens, Jerónima Qués Torrens, Eulalia Sintés Carbó, Sebastiana Pizá López, María Roselló Beltrán, Isabel Palou Mateu y Catalina Adrover Bestard. Con libros.—Margarita Reig Ample, María Jaume Juliá, Isabel Serra Siquier, Ana Terrades Pujol, Petronila March Soler, Trinidad Benedito Sanchez, Francisca Prohens Bennisar y Catalina Ribera Llompart. Alumnas externas Con coronas.—Josefa Perez Aulet. Con diplomas.—Francisca Tomás Jofre, Francisca Giner Fuster, María Pou Gomila, María Siquier de la Peña y María Luisa Ruiz Bienes. Con libros.—Magdalena Cloquell Serra, Luisa Castaño Palou, Margarita Sureda Bienes, Isabel Sureda Hernández, Ana Gabucio Sancho, María Sureda

Bianes, Carmen Gabucio Sancho y Rosa Sureda Banes. Terminada la repartición de estos premios el señor Company pronunció un discurso felicitando a las alumnas por su aprovechamiento y a las profesoras por su eficaz labor. Después la señorita Luisa Ferrer leyó una poesía y las alumnas cantaron un coro final. Terminado el acto, bajaron las alumnas al oratorio donde se rezó el Rosario cantando aquellas la *Salve* y *Letanía* durante el besamanos a la Virgen.

**Notas del Mar**  
 Procedente de Barcelona fondó a las ocho de la mañana de ayer el vapor correo *Cataluña*, siendo portador de la correspondencia pasaje y unos 50 pasajeros. Para Marsella salió a la hora anunciada el vapor *Lulio*, llevándose mucha carga, entre la que figuraban gran partida de higos pasos, sacos de almendrán y cajas de pulpa; y algunos pasajeros. A la hora de itinerario salió anoche para Ibiza el vapor *Caaluña*, con la correspondencia, carga y pasaje.

**CULTOS Para hoy**  
**Jubileo de Cuarenta Horas**  
 Empiezan en la Merced en sufragio de una difunta: Exposición a las seis y media, y acto seguido las visitas al Santísimo, a las diez Misa mayor; al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M. Visita a la Corte de María En Santa Clara a Nuestra Señora de la Cueva Santa. **Jubileo de Cuarenta Horas**  
 Continúan en la Merced en sufragio de una difunta: Exposición a las seis y media, a continuación y durante una misa se rezarán las adoraciones al Santísimo, a las diez Misa cantada, a las once misa rezada y lectura de puntos de meditación al anochecer Rosario, ejercicio de Octubre y reserva de S. D. M. Otras funciones La novena en sufragio de las benditas almas del Purgatorio principiará al anochecer, después del Rosario en las iglesias siguientes: En la Catedral Basílica, con meditación. En Santa Eulalia, con sermón por el R. señor don José Auba presbítero. En Santa Cruz, con sermón por el R. señor don Juan Amengual, Vicario de San Miguel. En San Jaime, con sermón por el R. P. Jaime Roselló de los Sagrados Corazones. En San Miguel, con sermón por el R. P. Bruno de Igualada, Superior de los Capuchinos. En San Nicolas, con sermón por el R. señor don Andrés Servera, presbítero. En San Felipe Neri, con sermón por el R. P. Antonio López del Oratorio. En San Juan, con sermón por el R. P. Francisco Salvá del Oratorio. En Santa Clara, con meditación. En la Anunciación (Hospital) con meditación. En Santa Fé, a las cinco y media y a las 8 durante una misa. **Visita a la Corte de María**  
 En las Miñonas a Nuestra Señora de la Soledad. **Santoral**  
 Hoy — Santas María Salomé viuda y Córdula virgen. Mañana—Santos Pedro Pascual obispo mártir y Juan Capistrano confesor.

**Telegramas**  
 (De nuestro servicio particular)  
**Recepción en el Vaticano del señor Ojeda.**  
 Madrid 21 a las 11 Su Santidad el Papa ha recibido en audiencia pública al señor Ojeda. Este presentó sus credenciales que le acreditan como embajador de España cerca de la corte pontificia. El embajador pronunció el acostumbrado discurso, expresando la adhesión de S. M. el Rey don Alfonso a la Santa Sede y la buena voluntad del Gobierno español a la persona del Pontífice. Contestóle el Papa haciendo protestas de especial afecto personal al Rey de España, expresando sus vivos deseos para la prosperidad de la Nación española. Terminada la recepción el embajador señor Ojeda visitó al secretario de Estado de Su Santidad, monseñor Merry del

Val, arrodillándose ante el confesionario de San Pedro. Es opinión general en todos los círculos romanos que se arreglarán fácilmente las diferencias existentes entre España y el Vaticano, en vista de las buenas disposiciones entre ambas partes.

Un mensaje contra los conciertos económicos.

Madrid 21 á las 11:30 Bilbao.—Contra el mensaje elevado por la Diputación al Gobierno pidiendo la concesión de conciertos económicos, ha sido elevado, según se dice, otro mensaje con miles de firmas para que no sea concedido el concierto económico pedido por la Diputación.

Numerosos emigrantes para la América.

Madrid 21 á las 11:30 Bilbao.—En la primera semana del próximo mes de Noviembre zarparán para América cuatro trasatlánticos con numeroso pasaje. Hay pedido doble pasaje que el mes anterior por emigrantes procedentes de Rioja, Aragón, Castilla y Vascongadas, en busca de trabajo.

Es objeto de comentarios el gran número de emigrantes que abandonan su patria, por falta de medios con que atender á las necesidades de la vida.

El mitin de la protesta en Barcelona.—Discursos violentos.—La Solidaridad Catalana.

Madrid 21 á las 16:45 16:45 16:45

Barcelona.—Mucho antes de la hora anunciada para el gran mitin de la protesta los tranvías y omnibus iban llenos de gente que se dirigía á las Arenas para asistir al acto organizado por la Solidaridad Catalana.

La plaza se iba llenando y á las once, hora de comenzar el acto, no habia ni un sitio vacío, la plaza toda llena de mostraba el arraigo que en la opinión habian encontrado los organizadores del mitin.

Numerosa guardia civil y fuerza de policía rodeaban la plaza, á pesar de que los organizadores habian recomendado que no se alterase el orden lo más mínimo ni que se se dieran vivas de ninguna clase, obedeciendo ello á los rumores que habian circulado de que habia intenciones de mezclarse en el acto elementos extraños para restar solemnidad al mitin y alterar el orden.

Los discursos que pronunciaron los oradores, fueron violentos, combatiendo duramente con fuertes argumentos la llamada ley de jurisdicciones.

Hablaron los señores Roca y Roca, Juñer, Juliá, Vallés y Ribot, Cambó, Salvatella y Junoy.

Entre la inmensa concurrencia se registró lo que temian los organizadores: los elementos contrarios á la solidaridad, durante todo el mitin prorrumpieron en escándalo, repartiendo por tal motivo profusamente palos, puñetazos y bofetadas.

El diputado señor Rahola leyó las conclusiones que se aprobaron en medio de fuertes aplausos.

Las conclusiones son: Que las minorías cuyos miembros forman parte de la solidaridad vuelvan á las Cortes, de las que se retiraron; que sea derogada la ley de jurisdicciones y que se conceda una amnistía general para los delitos castigados con arreglo á dicha ley.

El mitin revistió mucha importancia por las numerosas adhesiones que representaba. El segundo jefe de la partida de Socas.—Re. ducido á prisión.

Madrid 21 á las 15:30 Barcelona.—La guardia civil ha detenido en Galella á un sujeto llamado Juan Vera segundo jefe de la partida carlista capitaneada por Socas.

Fue conducido inmediatamente á la cárcel, quedando á disposición del juez militar que instruye el oportuno sumario.

El «meeting» anticlerical.

Madrid 21 á las 16:30 16:40 16:45

Se ha celebrado el meeting anticlerical anunciado en el teatro Barbieri. El acto estuvo muy concurrido.

Pronunció un discurso en nombre de las asociaciones feministas la escritora Violeta exponiendo los grandes perjuicios que causan las órdenes religiosas á las mujeres trabajadoras.

El meeting terminó en medio del orden mas completo. Un pequeño grupo vitoreó al señor Soriano.

Además del discurso de la escritora Violeta se pronunciaron otros muchos indicando la mayoría de los oradores que es indispensable distinguir de una manera clara y evidente la Religión católica del clericalismo, cosas completamente distintas; pues lo que se combate es el clericalismo sin atacar los dogmas y preceptos que son parte integrante de la Religión católica.

Se trató después de la ley de asociaciones considerando la deficiente y abogando todos los oradores por la separación de la Iglesia del Estado, y por la completa extinción de las órdenes religiosas.

Después de larga discusión fueron aprobadas las siguientes conclusiones: «libertad de cultos; separación de la Iglesia del Estado; extinción de las órdenes religiosas y por último creación de un bloque anticlerical.

Acto seguido se dió por disuelta la reunión, sin que durante la misma ocurriese incidentes de importancia.

Mas del «meeting» anticlerical.—Adhesiones.

Madrid 21 á las 16:30 El meeting anticlerical celebrado en el Teatro Barbieri ha estado presidido por el señor Dorado.

Al abrirse la sesión se dió lectura á gran número de cartas y telegramas de adhesión entre ellas una del «Centro de obreros republicanos».

Acto seguido se dió lectura á un manifiesto del «Consejo Federal» llevando las firmas de los señores Benot y Latorre.

Han pronunciado discursos los señores Santillán, Moraña, Nougues, Soriano y Pi y Arsuaga.

Resumió los discursos el señor Presidente. Este como también todos los oradores han sido aplaudidos.

Final del «meeting» de protesta.

Madrid 21 á las 17:15

Barcelona.—Al final del «meeting» de protesta organizado por los miembros de la Solidaridad Catalana, hablaron los señores Junoy y Rusiñol pero sus voces eran ahogadas á cada momento por los gritos de los elementos contrarios al acto.

Se originó un gran escándalo cambiándose palos y puñetazos.

El señor Rusiñol logró imponerse, dando un viva á Cataluña, siendo unanimemente aplaudido.

Hay muchos detenidos.

Meeting carlista.—Discursos.

Madrid 21 á las 17:25

Bilbao.—Se ha celebrado un meeting carlista en Euzkalguna.

Pronunció un entusiasta discurso el señor Esteban combatiendo la Real orden del señor Conde Romanos sobre el matrimonio civil y el proyecto del señor Dávila para la reforma de la ley de Asociaciones religiosas.

En este mismo sentido se expresó el señor Salaberrí, Presidente de la Juventud Carlista de Madrid, aconsejando á los reunidos que vayan á cobijarse bajo la bandera de Dios, Patria y Rey. Combatió duramente á los liberales.

Regr so del señor Montero Rios.—Recepción.

Madrid 21 á las 18:20

En el tren expreso de las dos de la tarde ha regresado de su verano el señor Montero Rios.

El tren llegó con más de una hora de retraso. En la estación le esperaban los señores Canalejas, García Prieto, Mesa, Genaro y otros amigos.

Desprendimientos en una mina.—25 obreros muertos.—La Infanta Isabel.

Madrid 21 á las 18:25

Dicen de Johannesburg que mientras descendían á una mina en una jaula, 25 obreros chinos se rompieron las cadenas que la sujetaban quedando los referidos obreros destrozados horriblemente.

Hendaya.—Ha llegado la Infanta Isabel, dirigiéndose á Lourdes.

De caza.—Un paseo por la población.

Madrid 21 á las 20:30

S. M. el Rey ha pasado el día cazando en el Pardo, regresando por la noche. Las Reinas pasaron en coche por la población sin acompañamiento ni escolta.

En casa del señor Salmerón.—Conferencia.

Madrid 21 á las 20:40

La minoría republicana del Congreso se reunió mañana en el domicilio del señor Salmerón para acordar la línea de conducta que han de seguir en las discusiones parlamentarias.

Han conferenciado los señores Lopez Dominguez y Montero Rios.

Detalles de un ciclón.

Madrid 21 á las 20:40

Habana.—Se han recibido detalles del ciclón que se ha desencadenado en esta población.

La ciudad quedó completamente á oscuras, suspendiéndose la circulación de los tranvías.

Fueron arrancados 9.070 árboles.

La Universidad y otros edificios han sufrido grandes destrozos.

Se calcula que en toda la isla han resultado cien muertos y quinientos heridos. Las pérdidas se estiman en cuatro millones de dollars.

Inauguración de un Seminario.

Madrid 21 á las 22

Se ha celebrado la inauguración del Seminario. Estaba invitado el conde de Romanos, pero no ha asistido, enviando para representarle al subsecretario de Gracia y Justicia.

La ceremonia se celebró con arreglo al programa. No hubo los acedentes que se temian.

Fallecimiento del señor Barcelona.—Sensación.

Madrid 21 á las 20:40

Laragoza.—A las diez y tres cuartos de la mañana de hoy ha fallecido el señor Barcelona á consecuencia del disparo que le hizo Varela.

Mañana se verificará el entierro. La muerte del señor Barcelona aun que esperada ha producido gran sensación.

La casa se ha visto durante todo el día llena de gente. En el momento de espirar rodeaban el lecho la familia y varios de sus amigos íntimos.

Preparando el proyecto de Asociaciones.

Madrid 21 á las 22:40

El martes próximo el ministro de la Gobernación, señor Dávila someterá á la regia firma el decreto concediendo autorización para preparar á las Cortes el proyecto de ley referente á Asociaciones.

to de ley referente á Asociaciones.

Llegada de Montero Rios.—Desatención.

Madrid 21 á las 22:40

Los íntimos del señor Montero Rios han manifestado haber causado mal efecto la desatención de los ministros excepción hecha del señor García Prieto, por no haber ido á esperar en la Estación al señor Montero Rios.

Los proyectos de Luque.

Madrid 21 á las 22:40

Créese que en el Consejo de ministros que se celebrará mañana, el nuevo ministro de la Guerra, general Luque se ocupará de las reformas militares que tiene en proyecto y que se propone llevar á las Cortes.

Inmediatamente presentará un proyecto estableciendo la enseñanza militar obligatoria lo cual será un paso de avance hacia el servicio obligatorio. Este proyecto lo llevará al Senado.

Vapor á pique.—Doscientos ahogados.—Uno salvado.

Madrid 21 á las 22:40

Wladivostok.—El vapor Varigas saliendo del puerto chocó con una mina, resto de la antigua guerra, yéndose á pique, resultando doscientos ahogados.

Indulto general.—Congreso terminado.

Madrid 22 á las 3

S. M. el Rey ha firmado hoy el decreto de indulto general con motivo del cumpleaños de la Reina Doña Victoria. Terminó el Congreso de los habiendo tomado todos los acuerdos por unanimidad.

Crisis francesa.—Los cadáveres del «Lutin».—Aniversario.

Madrid 22 á las 3

Paris.—M. Clemenceau se ha encargado de la formación del nuevo Gabinete por dimisión de M. Sarrien. Bizerta.—En la imposibilidad de sacar los cadáveres del submarino «Lutin», se ha renunciado á continuar los trabajos para intentarlo.

Londres.—Se ha celebrado el aniversario de la gloriosa batalla de Trafalgar, hallándose adornado el salón con multitud de artísticas coronas con los colores franco-hispanos.

Mencheta.

IMPORTANTE REGALO

A NUESTROS LECTORES Carrera breve y sin gasto. No mas rutina.

Por 550 pesetas en Palma de Mallorca ó 625 por correo, se entregará un tomo tamaño 32 por 22 de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, calculo Mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones, Prácticas de Teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros, y otros muchos datos interesantes, titulada:

Contabilidad mercantil simplificada al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil DON MANUEL F. FONT, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera del Comercio y la de Teneduría de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia, ni profesor alguno.

Dirigirse á Don Antonio Guasp, calle de la Palma, 13, Palma de Mallorca. CADUCA EL 25 OCTUBRE

DROGUERIA Y FERRETERIA

Por no poderla atender su dueño, tanto se vende como se traspasa una, con todas sus existencias. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

P. PILCS

Se admiten algunos para vivir como en familia, en la casa número 7, primer piso de la calle de la Merced.

PERDIDA

El jueves por la noche se extravió entre el trayecto de Santa Eugenia á «Can Penas», un saeo que contenía un lio de ropa, con tres pares de botas. La persona que lo haya encontrado puede devolverlo á Don Juan Coll, que vive en Santa Eugenia, la cual será gratificada.

Se vende una finca á cinco kilómetros de Palma, de unas veinte cuarteradas, plantada de almendros, higueras, algarobos, etc. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Loteria

Nacional

En el número de ayer publicamos los premios mayores de sorteo celebrados anteayer y que recibimos por telegrama.

A continuación damos los números premiados con 500 pesetas, números publicados en la prensa de Barcelona, á la que se comunicaron telefónicamente, y por lo tanto están expuestos á error. Comprobar los billetes con las listas oficiales antes de destruirlos.

Centena

26, 68, 96, 141, 164, 167, 216, 241, 298, 398, 437, 462, 511, 536, 562, 618, 626, 632, 650, 665, 725, 743, 747, 797, 807, 831, 839, 864, 903, 909, 945, 974, 999.

Mil

032, 041, 059, 072, 081, 092, 156, 174, 184, 258, 304, 315, 342, 363, 386, 417, 454, 460, 463, 477, 531, 545, 552, 555, 563, 585, 587, 592, 640, 648, 698, 699, 758, 762, 770, 786, 825, 853, 894, 899, 914, 942, 943, 964, 975, 986, 994.

Diez mil

000, 008, 028, 041, 050, 099, 127, 143, 196, 221, 229, 248, 251, 274, 277, 312, 375, 403, 405, 423, 513, 529, 574, 614, 624, 662, 666, 676, 695, 700, 730, 772, 790, 792, 795, 807, 815, 938, 860, 930, 934, 950, 973, 989.

Tres mil

006, 012, 037, 038, 057, 061, 106, 111, 115, 137, 151, 163, 187, 225, 317, 369, 391, 392, 445, 448, 466, 479, 480, 543, 551, 572, 645, 668, 716, 751, 777, 949.

Cuatro mil

000, 011, 024, 056, 062, 173, 180, 210, 238, 321, 334, 431, 463, 502, 543, 548, 601, 611, 715, 742, 749, 791, 837, 860, 881, 946, 966.

Cinco mil

013, 015, 027, 051, 074, 149, 176, 191, 221, 231, 277, 315, 402, 430, 471, 481, 526, 573, 581, 587, 610, 659, 735, 792, 809, 820, 829, 869, 916, 945, 998.

Seis mil

042, 049, 050, 094, 106, 221, 225, 361, 379, 423, 498, 506, 541, 565, 590, 601, 604, 674, 704, 732, 746, 760, 792, 824, 856, 875, 880, 889, 891, 903, 933, 938, 939, 941, 956, 996.

Siete mil

043, 045, 069, 084, 085, 098, 102, 146, 160, 179, 198, 211, 223, 257, 279, 285, 310, 324, 346, 369, 383, 431, 470, 519, 539, 587, 605, 630, 637, 797, 836, 899, 920, 927, 945, 959, 979.

Ocho mil

003, 059, 070, 123, 142, 196, 211, 284, 290, 302, 311, 332, 357, 382, 410, 418, 540, 562, 564, 605, 620, 640, 658, 716, 721, 724, 738, 765, 792, 862, 865, 867, 885, 888, 889, 900, 902, 914, 946, 947, 960, 977, 980, 985.

Nueve mil

003, 029, 052, 105, 196, 216, 230, 243, 244, 253, 268, 287, 316, 330, 362, 363, 376, 414, 438, 445, 450, 496, 527, 539, 541, 657, 715, 732, 741, 765, 800, 804, 826, 830, 922, 961.

Diez mil

045, 085, 119, 192, 198, 207, 215, 251, 284, 303, 318, 331, 336, 401, 443, 449, 456, 466, 467, 490, 510, 512, 564, 591, 637, 655, 658, 670, 678, 690, 691, 703, 722, 776, 795, 796, 798, 813, 842, 905, 928, 972.

Once mil

021, 040, 104, 114, 128, 153, 191, 212, 300, 321, 327, 442, 525, 544, 589, 591, 609, 644, 684, 736, 759, 804, 809, 810, 842, 927, 961.

Doce mil

002, 044, 101, 122, 147, 167, 250, 300, 313, 317, 319, 333, 343, 353, 365, 412, 422, 432, 455, 486, 488, 497, 505, 537, 538, 556, 572, 596, 599, 611, 640, 668, 676, 712, 723, 725, 750, 768, 776, 787, 793, 814, 843, 899, 904, 956, 962, 968, 975, 983.

Trece mil

011, 132, 159, 186, 233, 262, 282, 296, 307, 349, 390, 394, 396, 411, 435, 451, 488, 516, 551, 659, 694, 698, 709, 710, 722, 731, 793, 819, 825, 838, 862, 866, 903, 941, 985, 996.

Catorce mil

022, 083, 153, 155, 165, 193, 195, 203, 206, 222, 238, 257, 297, 359, 361, 367, 407, 433, 480, 481, 553, 620, 622, 669, 680, 688, 690, 724, 733, 753, 800, 824, 852, 879, 891, 896, 931, 934, 940, 965, 998.

Quince mil

011, 013, 050, 130, 156, 182, 203, 222, 227, 238, 257, 292, 354, 359, 388, 591, 598, 611, 648, 687, 693, 718, 752, 757, 802, 840, 853, 915, 932.

Diez y seis mil

009, 030, 044, 076, 079, 083, 099, 121, 126, 137, 156, 161, 208, 226, 228, 291, 363, 383, 409, 412, 440, 488, 536, 549, 563, 574, 576, 583, 658, 666, 700, 747, 750, 772, 890, 893, 933.

Diez y siete mil

062, 104, 115, 129, 133, 166, 173, 177, 191, 201, 206, 216, 254, 278, 280, 317, 319, 323, 385, 403, 435, 454, 479, 496, 509, 543, 655, 664, 675, 682, 689, 700, 701, 716, 793, 910, 922, 980.

Diez y ocho mil

022, 077, 096, 113, 117, 122, 203, 206, 237, 296, 324, 329, 336, 337, 347, 379, 451, 454, 467, 511, 518, 545, 572, 668, 682, 686, 720, 721, 727, 767, 770, 830, 837, 838, 966, 980, 997.

Diez y nueve mil

108, 121, 143, 286, 287, 353, 368, 443, 483, 484, 488, 497, 516, 521, 528, 553, 586, 592, 601, 700, 710, 728, 754, 779, 786, 789, 796, 830, 834, 842, 851, 854, 864, 908, 925, 939, 963, 967.

Veinte mil

003, 029, 074, 082, 084, 114, 135, 139, 160, 162, 166, 213, 240, 245, 308, 319, 331, 335, 346, 347, 353, 365, 373, 390, 401, 428, 438, 462, 477, 488, 506, 537, 574, 626